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Prefeitura de Campinas e Conselho 
da RMC, realizam evento para 

apresentação da EducaTV e 
Movimento Educação Sempre

Vila da Copa em Itapira terá 
transmissão ao vivo dos jogos do 

torneio

Multinacional escolhe 
Jaguariúna e prevê investir R$ 

22 milhões na cidade

Feira do São Dimas em 
Amparo recebe Sebrae Móvel 

em dezembro

“Festival da Costela” em prol 
do SAMUCA, acontece neste 

domingo, 20 de novembro, 
com muitas atrações

Prefeitura 
encerrará 
ano letivo 
de 2022 

com plantio 
de mudas 
em Artur 
Nogueira

Acender das Luzes acontece no dia 15 de novembro, 
à noite, na Praça do Recanto em Mogi Guaçu 

O Natal Encantado 2022 
tem seu primeiro evento no 
próximo dia 15, feriado da 
Proclamação da República: o 
Acender das Luzes, novidade 
da programação desse ano.  O 
Acender das Luzes será a partir 
das 19h, na Praça Rui Barbosa, 
o Recanto, com a estreia dos 
enfeites natalinos. O evento 
contará com a Feira de Artesa-
nato, que atualmente acontece 
no Centro Cultural, com praça 
de alimentação e atrações ar-
tísticas. A ação é uma parceria 
da Prefeitura Municipal e da 
Associação Comercial e Indus-
trial de Mogi Guaçu (Acimg).

Pelo segundo ano consecu-
tivo, o Natal Encantado será 
realizado em parceria com a 
Acimg, responsável pela ins-
talação dos enfeites na região 
central do município e vence-
dora do chamamento público. 
Este ano, o Natal Encantado 
terá nove dias de programa-
ção artística, sendo o palco 
principal no Parque dos Ingás, 
sempre às sextas, sábados e 
domingos. 
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A partir do dia 20 de 
novembro, o Parque Juca 
Mulato irá abrigar a Vila 
da Copa “Capitão Bellini”. 
A estrutura contará com 
arquibancada, decoração 

temática, telão e praça de ali-
mentação para transmissão 
ao vivo dos jogos do torneio. 
O evento presta homenagem 
ao zagueiro e capitão da 
Seleção Brasileira de 1958, 

o itapirense Hideraldo Luiz 
Bellini, que foi quem criou e 
imortalizou o gesto de levan-
tar a taça Jules Rimet acima 
da cabeça para celebrar a 
conquista do título.

A multinacional nor-
te-americana Bray, líder 
mundial na fabricação de 
válvulas industriais, iniciou 
operação em Jaguariúna 
e planeja ampliar os in-
vestimentos e a criação de 
empregos na cidade.

Segundo o gerente in-
dustrial da empresa, Israel 

Valério de Andrade, a plan-
ta em Jaguariúna deverá 
gerar até 30 novas vagas 
de trabalho, com investi-
mentos de R$ 22 milhões. 
A empresa está instalada 
no condomínio industrial 
Sudeste, localizado na Rua 
Vicenzo Grangheli, no bair-
ro Nassif.

A Feira do São Dimas 
receberá nos dias 7 e 14 de 
dezembro o Sebrae Móvel. 
A van, que funciona como 
um escritório sobre rodas, 
estará aberta das 13h às 
20h para  receber  em-
preendedores da região 
que queiram realizar uma 
consultoria para o seu 
negócio. O serviço é gra-

tuito e não é necessária 
inscrição prévia. O Sebrae 
Móvel funciona em uma 
van customizada, equi-
pada com computadores, 
internet, ar- condicionado 
e cartilhas com informa-
ções e orientação para 
quem já tem ou deseja 
investir em um pequeno 
negócio.

A Diretoria e voluntários 
do SAMUCA – Serviço de 
Atendimento à Mulher, 
Criança e Adolescente – 
estarão promovendo neste 
domingo, 20 de novembro, 
a partir das 11 horas, nas 
dependências da Fazenda 
Sonhos de Outono, o “Fes-

tival da Costela”.
As adesões estão à venda 

e podem ser adquiridas com 
os organizadores e apoia-
dores da entidade pelos 
seguintes valores: 1º Lote 
– R$ 50,00; 2º Lote – R$ 
60,00 e a partir do 3º Lote 
– R$ 70,00.

A Prefeitura de Artur No-
gueira, por meio das secre-
tarias de Meio Ambiente e 
Educação, promoverá, pelo 
segundo ano consecutivo, o 
plantio de mudas de árvores 
para encerrar o ano letivo 
nas escolas municipais. O 
evento acontecerá dia 22 de 
novembro (terça-feira), às 9h, 
e contará com a presença de 
estudantes e professores dos 
5ºs anos, pais e/ou respon-
sáveis, além de autoridades 
municipais.

Na manhã do dia 10 de 
novembro, no Auditório do 
Instituto Agronômico de 
Campinas (IAC), a Prefeitura 
de Campinas, juntamente 
com o Conselho da RMC, 
realizaram um evento para 
apresentação da EducaTV, 
um canal de televisão educa-
tivo, com sinal aberto gerado 
pela EPTV que estreia no 
dia 15 de novembro, a partir 

das 18:00h, no canal 12.2 da 
EPTV. E apresentação do 
Movimento Educação Sem-
pre organizado pela Secreta-
ria Municipal de Educação de 
Campinas, Diretorias Regio-
nais da Secretaria Estadual, 
Fundação FEAC e Fundação 
Educar. 

A ocasião contou com a 
presença do Secretário de 
Educação de Campinas, Pro-

fessor Tadeu Jorge, que co-
mentou sobre a importância 
de eventos como o de hoje: 
“Todas as ações que pude-
rem ser feitas nesse sentido 
de transformar a educação 
é importante, porque assim 
que nós vamos conseguir 
qualidade nos processos edu-
cacionais e conseguir desen-
volver efetivamente no brasil.
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ARTIGOS

A mulher, o lado mais 
formoso da humanida-
de, singulariza o alicer-
ce de todas as grandes 
realizações. Aquilo que 
fisicamente nos cons-
titui é gerado em seu 
ventre. Componentes 
do gênero feminino se 
traduzem em elemento 
preponderante para a 
sobrevivência das boas 
causas. Organizações 
estáveis contam com 
mulheres estáveis. O 
meu fito aqui é ressaltar 
quanto é primacial para 
a evolução humana e a 
segurança do mundo a 
missão da mulher. Nos-
sos primeiros passos 
no desenvolvimento da 
cidadania são por ela 
guiados, ao nos con-
duzir pelas mãos. A es-
tabilidade do mundo 
começa no coração da 
criança. Por isso, na 
LBV vanguardeiramen-
te aplicamos, há tantos 
anos, a Pedagogia do 
Afeto e a Pedagogia do 
Cidadão Ecumênico.

Um exemplo heroico 
de mulher integrada 
em Deus provém de 

Maria Santíssima, a 
Mãe de Jesus! Leiam 
esta descrição do Espí-
rito Irmão Flexa Dou-
rada, pela psicofonia 
do Sensitivo Cristão 
do Novo Mandamento 
Chico Periotto, em 1o 
de setembro de 2018, 
na cidade do Rio de 
Janeiro, Brasil:

Que mulher forte, 
hein?! Que mulher for-
te! Não vejam Maria 
como uma mulher está-
tica, jamais. O Irmão de 
Paiva sabe bem disso. 
Fez as músicas da “Ave, 
Maria!”, dedicando ao 
coração dela. É uma 
mulher altamente com-
bativa. Tem na Alma 
tudo de que precisa 
para ajudar as regiões 
mais baixas, os um-
brais. E ela comanda 
Espíritos fortes!

Quando dizemos que 
ela é protetora dos que 
sofrem, isso é a plena 
realidade. Ela é a pro-
tetora que representa o 
Cristo nessas horas de 
dificuldade do Espírito. 
O Espírito está caído 
naquelas regiões dos 

vales dos suicidas, dos 
vales dos homicidas, no 
Mundo Espiritual, e ela 
está lá, com a sua tropa 
toda, espalhando Luz, 
tentando recuperar as 
Almas. E consegue! 
Consegue recuperar 
muita gente, muitos 
Espíritos, porque o ar-
rependimento também 
existe.

Não que Deus vá ali-
viar a prova, porque, 
se a pessoa errou, vai 
pagar. Para isso, Ele 
estabelece essas regiões, 
mas há um momento 
em que aparece o ca-
minho para a Luz, o 
Espírito não vai ficar 
eternamente naquele 
fogo devastador. É só 
ler os livros espirituais 
aí para ver como essas 
regiões são importantes 
no resgate dos erros. E 
quantos Espíritos vão 
subir, vão se elevar!

      
José de Paiva Netto 

? Jornalista, radialista 
e escritor.

paivanetto@lbv.org.
br — www.boavontade.
com

Numa excelente 
matéria produzida 
pelo programa Vi-
ver é Melhor!,  da 
Boa Vontade TV (Oi 
TV — Canal 212 — e 
Net Brasil/Claro TV 
— Canais 196 e 696), 
o dr. Fadlo Fraige Fi-
lho, endocrinologista, 
presidente da ANAD 
(Associação Nacional 
de Assistência ao Dia-
bético) e da FENAD 
(Federação Nacional 
de Associações e En-
tidades de Diabetes), 
trouxe importantes 
esclarecimentos sobre 
o perigo do diabetes e 
das doenças a ele cor-
relacionadas.

Abordamos, mais 
uma vez, esse relevan-
te tema por se tratar 
de assunto de saúde 
pública ainda não sufi-
cientemente difundido 
na população.

      
Passaporte
Acerca do impacto 

do diabetes na área 
da saúde, dr. Fadlo 
afirmou que “para a 
Organização Mundial 
da Saúde (OMS) o dia-
betes e a obesidade 
são duas epidemias de 
males crônicos. Ambas 
andam juntas porque a 
obesidade acaba sendo 
um passaporte para o 
diabetes. É um fator 
desencadeante para 
aqueles que genetica-
mente já têm a doença. 
São dois os tipos bási-
cos de diabetes. O tipo 
1, que se manifesta na 
infância e adolescên-
cia, é autoimune, não 
muito ligado à genéti-
ca (5% a 10% de todos 
os diabéticos). Já de 
90% a 95% dos doen-
tes são do tipo 2, que 
se manifesta na fase 
adulta e geralmente 
vem com a obesidade: 
80% deles são obesos. 
(...) A doença é silen-
ciosa, evolui sem que 
percebamos. Você que 
é parente de diabéti-
cos, ou que é obeso, 
tem hipertensão, tem 
de fazer seus exames 
periodicamente, por-
que é possível que você 
venha a desenvolver o 
diabetes”.

No Brasil, cerca de 
15,7 milhões de pesso-
as estão com a doença, 
o país ocupa o sexto 
lugar no ranking mun-
dial, segundo informa 
a Federação Inter-
nacional de Diabetes 
(IDF). E os números 
não param. Houve um 
aumento preocupante 
no mundo, de acor-
do com dados da IDF. 
Foram estimados 537 
milhões de diabéticos, 
entre 20 e 79 anos, em 
2021, o que correspon-
de a 10,5% da popu-

lação planetária. Cal-
cula-se que até o ano 
de 2045 esse número 
chegue a 783 milhões, 
equivalente a 12,2%. 

      
O exemplo do carro
Quanto à prevenção 

masculina, o especia-
lista fez uma interes-
sante analogia: “A mu-
lher brasileira apren-
deu a ter precaução 
com as doenças em 
geral. O ginecologista 
pede os exames e ela 
os faz. Já o homem não 
se previne. Costumo 
dizer que o brasilei-
ro aprendeu a fazer 
manutenção do auto-
móvel. Quer dizer, ele 
sabe fazer a revisão do 
carro. Contudo, nun-
ca leva seu corpo ao 
médico para ver o seu 
colesterol, o seu açú-
car... O diabetes é uma 
doença pouco conheci-
da em seus fundamen-
tos. Se não tratada, a 
pessoa aparentemente 
não sente nada, mas 
ao fim de talvez 7, 8, 9 
anos, sem tratamento 
adequado, ou às vezes 
sem um diagnóstico, 
pode se manifestar por 
complicações gravíssi-
mas”.

Dados alarmantes
De acordo com a 

OMS, hoje, a cada cin-
co segundos, uma pes-
soa no planeta contrai 
o diabetes. E ainda 
consoante o endocri-
nologista, “é a primei-
ra causa de cegueira 
e de amputações de 
membros inferiores 
no mundo. É também 
praticamente a primei-
ra causa de insuficiên-
cia renal. Você tem em 
torno de 40% a 50% 
das pessoas que fazem 
hemodiálise – quando 
o rim vai à falência – 
diabéticas. Em 40% 
das coronariopatias 
que levam aos infartos, 
são indivíduos com 
diabetes. Tudo isso 
não é para assustar, 
mas para alertar. Po-
demos evitar todas 
essas complicações 
desde que tenhamos 
conscientização e sai-
bamos nos tratar. (...) 
Eu tenho pacientes 
que já estão com 30, 
40 anos de diabetes 
e não têm nenhum 
problema, porque se 
cuidam, se exercitam, 
fazem dieta”.

      
Sobremesa
Durante o progra-

ma, respondendo a 
uma telespectadora, 
que questionou se a 
sobremesa diária pode 
oferecer algum risco, 
explicou: “O doce, na 
realidade, acaba le-
vando, de início, a um 
aumento de formação 

de gorduras, aumento 
de peso. Além do que é 
um alimento não sau-
dável. É preferível, em 
vez de habitualmente 
comer doce, você se 
alimentar de frutas 
na sobremesa. É uma 
forma de prevenção 
da doença. Aliás, um 
estudo feito em 2002 
pela Associação Ame-
ricana de Diabetes 
mostrou exatamente 
isso; pegou pessoas 
que já tinham propen-
são à doença, fase ini-
cial, que a gente chama 
de intolerantes à glico-
se ou pré-diabéticas, e 
dividiram-nas em três 
grupos: um fazendo 
dieta, exercícios; outro 
tomando remédios; e o 
outro apenas controle. 
Aquele grupo que fez 
dieta e exercícios foi 
o que mais se bene-
ficiou no sentido de 
regredir a patologia. 
Então é possível pre-
venir a doença tipo 2, 
desde que você tenha 
uma vida mais saudá-
vel, uma alimentação 
pobre em açúcar, po-
bre em carboidratos, 
e evidentemente faça 
exercícios, mexa-se, 
isso é muito impor-
tante. (...) As frutas, 
as fibras e os vegetais 
são fundamentais na 
alimentação de uma 
forma geral, para equi-
librar a quantidade de 
carboidrato”.

      
Fator de risco
Quanto à famosa 

“barriguinha”, o dr. 
Fadlo atestou tratar-se 
também de um fator 
de risco: “Já se sabe 
que ela é reflexo do 
acúmulo da gordura 
visceral. Aquela que é 
depositada não embai-
xo da pele, mas dentro 
das vísceras entre os 
intestinos, entre os 
órgãos internos. É a 
pior de todas porque, 
na realidade, a gor-
dura visceral está re-
lacionada muito mais 
com as complicações 
cardiovasculares, com 
infarto do miocárdio, 
derrame, porque ela 
produz citoquinas in-
flamatórias, que aca-
bam levando a esses 
problemas”.

Eis a nossa contri-
buição para que mais e 
mais pessoas se cons-
cientizem da real ne-
cessidade de cuidar da 
saúde. Somente assim 
poderemos vencer o 
diabetes, terrível e si-
lencioso inimigo.

      
José de Paiva Netto 

? Jornalista, radialista 
e escritor.

paivanetto@lbv.
org.br — www.boa-
vontade.com

O preconceito seja 
racial ou não sempre foi 
algo muito discutido por 
todo canto do mundo. 
Objeto até mesmo de 
reuniões governamen-
tais, o mesmo desen-
cadeou e desencadeia a 
cada instante polêmicas.

O preconceito é algo 
mesquinho da parte 
de nós seres humanos, 
discriminar alguém por 
sua cor, religião, seu 
peso, partido político 
ou incrivelmente time 
de futebol é realmente 
de dar nojo. 

Todos nós temos 
uma escolha e maneira 
de pensar, acatamos 
aquilo que nos agrada, 
nascemos diferenciados 
e, portanto o respeito 
mútuo é mais que im-
portante.

O fato de desprezar-
mos alguém por motivo 
de seus detalhes físicos 
ou suas escolhas, esta-
mos mostrando o nosso 
pequeno tamanho e a 
nossa grande mesqui-
nhez.

O preconceito no 
Brasil ainda fica muito 
abaixo se comparado a 
outros países, como é o 
caso de nações onde a 
religião islâmica é ditada 
a todo o povo e ai da-
quele que não seguir tal 
crença, simplesmente a 
morte o aguarda. Isso 
nada mais é do que um 
grandioso preconceito 
para com as demais re-
ligiões, na cabeça de tal 
gente nenhuma outra 
serve somente a deles.

Há casos também de 
brasileiros cujas religi-
ões eram o cristianismo 
que ao chegarem em 
nações onde o budismo 
predominava, foram 
simplesmente deixados 
de lado como indivíduos 
sem serventia alguma.

Mas voltando aqui ao 
Brasil, a pouco tempo 
atrás ficou voando aos 
ares um comentário de 
que nordestinos vindos 
de mala e cuia à capital 

paulista, ao chegarem 
eram caçados e exorci-
zados por jovens paulis-
tanos pelo simples moti-
vo de virem do nordeste 
brasileiro.

Na questão de em-
pregos existe aí um 
grande preconceito por 
parte dos empregadores 
em dois quesitos, altura 
e peso. Muitas empresas 
alegando necessitarem 
de funcionários com 
uma alta estatura, por 
motivo de possuirem 
serviços em que a mes-
ma é exigida, deixam de 
contratar uma pessoa 
de baixa estatura, mas 
capacitada. O mesmo 
ocorre com o quesito 
peso, muita gente não 
encontra emprego por 
fazerem parte do time 
dos gordinhos.

Os negros todos 
sabem sempre foram 
alvo de todo e qualquer 
tipo de preconceito, nas 
questões trabalho, es-
cola, política, esportes 
em geral e até mesmo 
vida sentimental, onde 
negras e negros foram 
e ainda são despreza-
dos no momento de 
conseguirem um par 
romântico.

A mais conhecida e 
estudada fase de pre-
conceito contra negros 
é com certeza o período 
da escravidão, onde os 
brancos europeus apri-
sionavam crioulos e os 
faziam de instrumentos 
para trabalhos de seus 
interesses. Não resta 
dúvida de que os negros 
foram aprisionados e 
escravizados, simples-
mente pelo ódio e nojo 
dos brancos europeus 
para com suas cores.

Ainda hoje, princi-
palmente em nosso país, 
negros penam dentro de 
empresas em serviços 
brutos e pesados pelo 
fato de não conseguirem 
promoções dignas de 
suas capacidades, ape-
nas por serem de peles 
escuras.

No entanto, não so-
mente os negros como 
muitas outras raças te-
oricamente “diferentes”, 
são visadas negativa-
mente na questão capa-
cidade para trabalho, o 
preconceito prevalece 
e muito no momento 
de uma contratação ou 
mesmo promoção.

Mas o preconceito 
apresenta-se em vários 
tipos, como é o caso do 
fator pobreza. Dificil-
mente uma família bas-
tarda privilegiada por 
uma boa grana, aceita 
que um humilde rapaz 
ou uma simples moça 
ingresse através de um 
casamento em sua fa-
mília, a não ser que seja 
mais ou menos como 
a história dos teimosos 
Romeu e Julieta que 
batalharam até o fim 
independentemente das 
circunstâncias que os 
afligiram.

O preconceito é algo 
que destrói nosso eu, 
sem que percebamos. 
Todos nós temos capa-
cidades e potencialida-
des escondidas atrás de 
uma pele escura ou bem 
clara, de um peso um 
pouco acima do normal, 
de uma conta bancária 
que nenhum centavo 
apresenta ou de uma 
crença tida como “es-
quisita”. Dessa forma 
o fator respeito, deve 
se fazer presente em 
toda e qualquer relação 
humana, nos trazendo a 
imparcialidade para não 
sermos injustos com 
quem é capaz e deixan-
do de lado o maldito e 
cego preconceito.
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A mulher, a criança e a 
estabilidade do mundo

Inimigo silencioso

Preconceito

*
Por Paiva Netto

*
Por Paiva Netto

*
Por Douglas S. Nogueira



315 de Novembro 2022 - Caderno a |

Prefeitura de Campinas e Conselho da RMC, realizam 
evento para apresentação da EducaTV e Movimento 

Educação Sempre

14 de novembro: Dia Mundial do Diabetes: atenção para 
aumento de casos entre crianças e adolescentes

Mês da Consciência Negra: Escolas estaduais são premiadas 
por gestão e práticas pedagógicas antirracistas

Da Redação

Na manhã do dia 10 de 
novembro, no Auditório 
do Instituto Agronômico 
de Campinas (IAC), a Pre-
feitura de Campinas, jun-
tamente com o Conselho 
da RMC, realizaram um 
evento para apresentação 
da EducaTV, um canal de 
televisão educativo, com 

sinal aberto gerado pela 
EPTV que estreia no dia 
15 de novembro, a partir 
das 18:00h, no canal 12.2 
da EPTV. E apresentação 
do Movimento Educação 
Sempre organizado pela 
Secretaria Municipal 
de Educação de Campi-
nas, Diretorias Region-
ais da Secretaria Estad-
ual, Fundação FEAC e 

Fundação Educar. 
A ocasião contou com a 

presença do Secretário de 
Educação de Campinas, 
Professor Tadeu Jorge, 
que comentou sobre a 
importância de eventos 
como o de hoje: “Todas 
as ações que puderem 
ser feitas nesse sentido de 
transformar a educação é 
importante, porque assim 
que nós vamos conseguir 
qualidade nos processos 
educacionais e conse-
guir desenvolver efetiva-
mente no brasil. Então 
eventos como esse que 
envolve poder executivo 
de várias cidades, pro-
fessores, secretários da 
educação, profissionais 
que se envolve com a ed-
ucação, é uma maneira 
de levar essa mensagem 
à população através das 
escolas, através do poder 
público, para que a edu-
cação seja a pauta prin-
cipal das nossas cidades 

e consequentemente do 
país como um todo”.

Diretora da Fundação 
Educar, e parceira do 
movimento, Isabela Pas-
coal falou sobre a partic-
ipação no evento: “Par-
ticipar do evento como o 
de hoje é uma realização 
de um sonho e de uma 
responsabilidade, porque 
poder levar a ideia, a ini-
ciativa de um movimen-
to para tantas cidades é 
tudo o que a gente quer. 
Então ter a oportuni-
dade de apresentar um 
movimento ainda que no 
início, para toda essa rede 
metropolitana, e a gente 
sabe que essa rede repre-
senta muita coisa, é muito 
significativo.  Participar 
deste evento com a opor-
tunidade de contar esse 
movimento e fazer esse 
convite é muito bom”.

O evento contou tam-
bém com a participação 
do Diretor de Relações 

Institucionais do Grupo 
EPTV, Paulo Brasileiro, 
parceiro do EducaTV, que 
na ocasião demonstrou 
também total apoio ao 
Movimento Educação 
Sempre e falou sobre a 
importância dessas par-
cerias: “A educação no 
Brasil, tem que estar sem-
pre em pauta e tem que 
ser prioridade. Quando 
a gente consegue unir 
movimentos que estão 
tentando contribuir cada 
vez mais para a educação 
das nossas crianças, das 
nossas futuras gerações, e 
quando a gente consegue 
disponibilizar uma fer-
ramenta que é um canal 
aberto, acessível a todas 
as famílias, sem custo 
algum, a gente contribui 
cada vez mais para que a 
gente consiga fazer com 
que a educação realmente 
chegue para todos e que 
faça a diferença na vida 
de todos”.

Encerrando o evento, 
o Prefeito de Campinas, 
Dário Saadi, falou sobre 
a importância da apre-
sentação do movimen-
to para os 44 prefeitos 
presentes na ocasião: “A 
apresentação do Movi-
mento Educação Sempre 
para os 44 prefeitos e 
representantes de pre-
feitos reunidos aqui hoje, 
é fundamental para que o 
movimento possa ser um 
parceiro das secretarias 
de educação desses mu-
nicípios, para melhorar 
a qualidade de educação, 
incentivar leitura, discutir 
a questão de tecnolo-
gia com os municípios. 
Então foi muito impor-
tante nesse encontro que 
nós apresentamos a TV 
Educativa de Campinas 
EducaTV, o Movimen-
to Educação Sempre ter 
participado e também ter 
feito parte dessa grande 
mobilização”.

Da Redação

O Dia Mundial do Di-
abetes é comemorado em 
14 de novembro, data de 
aniversário de Sir Fred-
erick Banting, co-desco-
bridor da insulina, junta-
mente com Charles Best. 
Neste dia, campanhas ao 
redor do mundo buscam 
a conscientização para 
uma doença crônica que 
atinge, atualmente, mais 
de 420 milhões de pes-
soas.

O número é alto, e 
segundo dados da Inter-
national Diabetes Fed-
eration, esta prevalência 
tende a aumentar ain-
da mais nos próximos 
anos, se nada for feito. 
Isso porque a prevalência 
global de diabetes quase 
dobrou desde 1980, pas-
sando de 4,7% para 8,5% 
na população adulta.

Boa parte deste au-
mento está relacionada à 
piora dos hábitos de vida 
da população, com au-
mento do sedentarismo, 
alimentação inadequada, 
sobrepeso e obesidade. 
Estas questões estão di-
retamente ligadas ao Dia-
betes tipo 2, que vem sen-
do diagnosticado cada 
vez mais cedo, inclusive 
entre crianças e adoles-
centes.

Mas o que é o diabe-
tes?

O Diabetes mellitus 
é um grupo de doenças 
que afeta a forma como 
o organismo metaboliza a 
glicose, que é o açúcar no 
sangue. A glicose é vital 
para a saúde, fornecendo 
energia para as células 
que compõem músculos 
e tecidos. É, também, a 
principal fonte de com-

bustível para o cérebro.
De acordo com o Dr. 

Daniel Lerario, clínico 
geral e endocrinologista, 
mestre e doutor pela Es-
cola Paulista de Medici-
na, a causa do diabetes 
varia de acordo com o 
tipo e entre os diferentes 
tipos de diabetes.

“Os sintomas do di-
abetes variam depen-
dendo do quanto esta 
condição vem elevando 
as taxas de açúcar no 
sangue. Por este motivo, 
em alguns casos, espe-
cialmente no pré-diabe-
tes ou diabetes tipo 2, 
podem não haver sinto-
mas. No diabetes tipo 1, 
os sintomas tendem a 
aparecer rapidamente e 
ser mais graves”.

Quando há sintomas, 
os principais são sede 
excessiva, micção fre-
quente, fome extrema, 

perda de peso inex-
plicável, fadiga, irritabi-
lidade, visão embaçada, 
feridas de cicatrização 
lenta,  infecções fre-
quentes nas gengivas, na 
pele ou genitais. Em caso 
de suspeita, é importante 
procurar um médico para 
avaliação.

Diagnóstico e trata-
mento

“Quanto mais cedo 
esta condição for diag-
nosticada e o tratamento 
iniciado, antes você terá 
a sua saúde restabelecida 
e menores serão os danos 
ao organismo e as chanc-
es de complicações”, ex-
plica o Dr. Daniel.

O diagnóstico do dia-
betes é realizado por meio 
de exames de sangue, 
que medem os índices 
glicêmicos do organismo.

Confirmado o diag-

nóstico, muitos casos de 
diabetes podem ser re-
solvidos ou controlados 
com simples mudanças 
na rotina. Isso porque 
quanto mais tecido adi-
poso, mais resistentes as 
células se tornam à insu-
lina. Da mesma forma, 
quanto menos ativo você 
for, maior será o seu ris-
co, explica o especialista.

Assim, o tratamento 
do diabetes poderá in-
cluir orientações sobre a 
busca por uma alimen-
tação balanceada, ma-
nutenção do peso cor-
poral e hábitos de vida 
saudáveis. Para muitos 
casos, o médico também 
poderá prescrever me-
dicamentos específicos.

A importância do con-
trole

As complicações do 
diabetes podem levar a 

doenças cardiovascu-
lares, acidente vascular 
cerebral (AVC), danos 
nos rins (nefropatia), 
lesões oculares (retinopa-
tia), aumento do risco de 
demência, como a doença 
de Alzheimer, depressão 
e muitas outras.

“Uma das principais 
orientações ao paciente 
com diabetes é a real-
ização de atividade física 
regular. Incluir o exer-
cício físico na rotina aju-
da a controlar o peso, 
utiliza a glicose como 
energia e torna as células 
mais sensíveis à insuli-
na.”

Também é importante 
manter o acompanha-
mento médico de rotina 
porque é comum que o 
controle glicêmico os-
cile ao longo do tempo, 
requerendo ajustes no 
tratamento

Da Redação

Durante o mês da Con-
sciência Negra, a Secretar-
ia da Educação do Estado 
de São Paulo (Seduc-SP) 
irá exaltar as ações de 
Educação Antirracista 
realizadas nas escolas. 
No ano de lançamento e 
introdução da temática no 
currículo escolar, muitos 
projetos de alunos e pro-
fessores tiveram destaque, 
e neste mês novembro 
teremos uma compilação 
destas atividades tão espe-
ciais e de importância no 
ambiente das unidades.

Na estreia desta série, o 
destaque fica para três es-
colas estaduais que foram 
finalistas e premiadas em 
outubro de 2022 pelo Pro-
jeto Educar com Equidade 
Racial e de Gênero, pro-
grama de Educação do 
CEERT (Centro de Estu-
dos das Relações de Tra-

balho e Desigualdades). 
Entre as vencedoras estão 
a Escola Estadual Pro-
fessora Joana de Aguirre 
Marins Peixoto, na cidade 
de Montemor e Escola 
Estadual Yolanda Conte, 
em São Vicente. Além da 
finalista, Escola Estadual 
Prof Michel Haber, em 
Franca.

Sobre o projeto Agenda 
Antirracista, a professora 
Janaína Silva Mendes ex-
plica como foi a concepção 
e elaboração realizada pe-
los envolvidos, “As ações 
da Agenda Antirracista 
envolvem as relações étni-
co raciais com vista a uma 
educação antirracista. Ao 
longo do ano, as atividades 
pensadas em todos os 
componentes curriculares 
têm como objetivos tra-
balhar por meio de pro-
jetos interdisciplinares as 
questões étnicas e ampliar 
as discussões sobre iden-

tidade e representativi-
dade. Entre as atividades 
desenvolvidas, estão uma 
apresentação teatral base-
ada no livro “Você é livre”, 
de Dominique Torres, 
uma roda de capoeira 
com a parceria do projeto 
social Garagem Ubuntu, 
debates sobre Diáspora 
Negra, obras de Machado 
de Assis e outros poetas 
negros, além de oficinas de 
dança africana”, comenta 
a coordenadora do projeto 
na E E Professora Yolanda 
Conte.

Já Adriana de Paula, 
coordenadora do projeto 
Resgatando Identidades: 
o Dia da Consciência Ne-
gra e o papel do negro na 
construção do Brasil, fala 
sobre a importância da 
educação antirracista no 
cotidiano de ensino: “A 
ideia começou em 2007, 
com lendas e mitos africa-
nas, através da literatura 

e história do continente. 
E desde então já era um 
projeto pedagógico da 
escola. E em 2020 nós 
trabalhamos com a for-
mação dos professores 
com essa temática étnico 
racial e por consequên-
cia envolvem os alunos e 
comunidade escolar. Ser 
premiado é importante 
para dar visibilidade à 
escola, ao projeto e à val-
orização do trabalho que 
fazemos no dia a dia. E 
para formamos uma socie-
dade antirracista, nós pre-
cisamos conhecer o que é o 
racismo, ter conhecimento 
da nossa cultura, nossa 
origem e como o Brasil foi 
formado, também, a partir 
da história dos negros”, 
destaca a professora de 
Língua Portuguesa.

O prêmio que teve sua 
primeira edição em 2002, 
e acontece a cada 2 anos, 
tem por objetivo identifi-

car, difundir, reconhecer e 
apoiar práticas pedagógi-
cas e de gestão escolar 
que abordem a temática 
étnico-racial e de gênero, 
na perspectiva da garan-
tia de uma educação de 
qualidade para todos com 
equidade e antirracista. E, 
após um rigoroso processo 
de análise selecionou 8 
iniciativas, entre os mais 
de 700 inscritas. “A mis-
tura do esporte, arte e 
cultura foram os grandes 
aliados para um projeto 
que surgiu de forma lúdi-
ca. Ao qual permitiu que 
trabalhássemos a trans-
versalidade com as disci-
plinas dialogando entre si 
em torno de uma temática 
em comum, a cultura afro-
brasileira. Como inicia-
mos desde 2018, já com 
uma proposta permanen-
te na escola, nós enten-
demos que a pluralidade 
e diversidade induz aos 

estudantes criar empatia 
no convívio dentro e fora 
da escola”, Katiele Soares, 
coordenadora do projeto 

Afrodescendentes: A 
Beleza e a Riqueza de Ser 
o que Somos!!!, na E.E 
Professor Michel Haber, 
explicou como a educação 
antirracista pode ampliar 
o olhar do outro para ter-
mos uma escola cada vez 
mais humanizada, em um 
ambiente rico em diversi-
dade, acolhedor e plural.

Esse são resultados im-
portantes para a política 
e plano de ação da Se-
duc-SP, que lançou em 
fevereiro deste ano, o 
programa para Educação 
Antirracista dentro do 
currículo das suas uni-
dades escolares, e ao longo 
de 2022 vem colhendo 
diversos resultados sobre 
a temática e a luta pelo 
bom ambiente no convívio 
das escolas.
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“Festival da Costela” em prol do SAMUCA, 
acontece neste domingo, 20 de novembro, com 

muitas atrações
De Pedreira

A Diretoria e  vol-
untários do SAMUCA – 
Serviço de Atendimen-
to à Mulher, Criança e 
Adolescente – estarão 
p r o m o v e n d o  n e s t e 
domingo,  20 de no-
vembro, a partir das 11 
horas, nas dependên-
cias da Fazenda Sonhos 
de Outono, o “Festival 
da Costela”.

As adesões estão à 
venda e podem ser ad-
quiridas com os orga-
nizadores e apoiadores 
da entidade pelos se-
guintes valores: 1º Lote 
– R$ 50,00; 2º Lote 
– R$ 60,00 e a partir 
do 3º Lote – R$ 70,00. 
Crianças de 8 a 14 anos 
pagam R$ 35,00 e até 
8 anos não pagam. As 
bebidas serão cobradas 
à parte.

O cardápio do Al-
moço Beneficente será 

composto por Costela, 
Linguiça, Arroz, Faro-
fa, Vinagrete, Saladas 
Verdes e Pães. “Con-
vidamos a população 
pedreirense para par-
ticipar ativamente do 
nosso  a lmoço,  l em-
brando que toda a ren-
da será revertida em 
prol do SAMUCA que 
atende cerca de 350 
crianças diariamente 

com reforço escolar, 
aulas de artesanato, in-
formática e atividades 
esportivas”, destacam 
os organizadores.

O Festival da Costela 
em prol do SAMUCA 
terá shows do cantor 
Randal, Paulão do Pa-
gode e Samba Di Casa, 
além da Orquestra de 
Violeiros de Pedreira 
com o Show 20 Anos.



515 de Novembro 2022 - Caderno a |

Amparo compra pela primeira vez armas para a GCM

Prefeitura de Estiva Gerbi recebe novo caminhão-pipa 

Forças de segurança do município discutem ações 
conjuntas com sistema da Muralha Digital

Casa da Agricultura de Pedreira promove Campanha 
de Vacinação contra a Brucelose Bovina

De Amparo

O prefeito de Amparo, 
Carlos Alberto Martins, 
entregou para a Guarda 
Civil Municipal novos ar-
mamentos e equipamen-
tos para o trabalho os-
tensivo da corporação. O 
investimento é o primeiro 
na história do Município 
com recursos da Prefei-
tura. Até então, a GCM 
contou com armas que 
foram doadas por pessoas 
físicas ou empresas.

“Nunca houve um in-
vestimento deste porte, 
na nossa GCM. A popu-
lação de Amparo terá uma 
cidade ainda mais segura. 
As Forças de Segurança 

da cidade têm trabalhado 
em conjunto e temos tido 
ótimos resultados na ci-
dade”, observou o prefeito 
Carlos Alberto Martins, 
sobre os benefícios dos 
novos equipamentos.

Na sexta-feira, dia 10, 
a GCM recebeu 40 pisto-
las modelo PS9 da mar-
ca Taurus. Também foi 
apresentado o material 
condor (tecnologias não 
letal) usado para controle 
de distúrbios civis, como 
protestos violentos. Os 
materiais têm menor po-
tencial ofensivo e incluem 
no arsenal bombas de 
efeito moral e bombas 
de luz e som. Neste ano, 
a Guarda Municipal de 
Amparo também recebeu 

dois fuzis 556 e 5 revól-
veres 357, da marca Tau-
rus. Os recursos foram em 
torno de R$300 mil.

“É um excelente inves-
timento. Se for necessário 
utilizar esse tipo de eq-
uipamento, a GCM é ca-
pacitada para isso. São 
ótimos armamentos que 
dão condições de segu-
rança para o agente tra-
balhar e com certeza para 
a sociedade amparense”, 
disse o comandante da 
GCM, Maurício Soares de 
Campos.

Amparo Mais Segura
Os investimentos em 

Amparo na área da se-
gurança são recorde. Em 
2.022, foram 5 novos car-

ros para a GCM, 3 serão 
especializados: 1 para 
ROMU, 1 para policia-
mento com cães e 1 para a 
Patrulha Maria da Penha, 
e outros 2 carros para o 
policiamento de rotina.

Nesta semana, na sede 
da GCM está em testes 
o novo equipamento 
de monitoramento. Ele 
acompanhará o trabalho 
das mais de 400 câmeras 
que serão instaladas em 
prédios públicos e pontos 
estratégicos da cidade.

“Tivemos no começo 
do governo que se dedicou 
no combate à pandemia. 
Agora estamos camin-
hando para uma Amparo 
Mais Segura, com tec-
nologia, equipamentos 

adequados e uma GCM 
preparada”, ressaltou o 
secretário de Segurança 
Pública, Trânsito e Trans-
porte, coronel Anderson 
Lima de Oliveira.

Participaram da en-

trega do armamento, os 
vereadores Rosa Apare-
cida Montini – Rosinha, 
Elson Batista da Silva – 
Pastor Elson e Conrado 
Farlin, além de GCMs de 
carreira.

De Estiva Gerbi

O município de Esti-
va Gerbi recebeu, nesta 
quarta-feira (9), um novo 
caminhão-pipa para re-
forçar os trabalhos na 
cidade. A prefeita Cláudia 
Botelho recebeu o veículo 
por meio do Programa 
“Nova Frota SP Não Para”, 
da Secretaria de Desen-
volvimento Regional do 
Governo do Estado de São 

Paulo. A entrega foi feita 
pelo atual governador, 
Rodrigo Garcia.

O caminhão-pipa, com 
capacidade para 14 mil 
litros, tem o valor aproxi-
mado de R$500 mil reais, 
que inclui tanque e instru-
mentos.

A prefeita Cláudia 
Botelho comentou a im-
portância do novo equi-
pamento para a cidade: 
“É mais um novo veículo 

para a frota do município 
que agregará e muito nos 
serviços prestados à nossa 
população. Quero agra-
decer aos meus amigos, 
deputado estadual Jorge 
Caruso, deputado federal 
Baleia Rossi e ao governa-
dor Rodrigo, que propor-
cionou essa grande con-
quista para Estiva Gerbi. A 
minha gratidão, obrigado 
por lembrar de Estiva Ger-
bi”, disse Cláudia.

O caminhão-pipa será 
de grande valia para o 
município e muito im-
portante para ajudar no 
preparo do solo nas ma-
nutenções de estradas 
rurais, hidratação das 
plantas e jardins públicos 
e também será uma ferra-
menta fundamental para 
auxiliar no combate aos 
incêndios, com a equipe 
de funcionários da Defesa 
Civil.

De Itapira

Na manhã dessa sex-
ta-feira, 11, integrantes 
da Administração Mu-
nicipal, Polícia Militar, 
Polícia Civil, Guarda Civil 
Municipal, Defesa Civil, 
Departamento de Trân-
sito, Ministério Público 
e Conseg (Conselho Co-
munitário de Segurança) 

se reuniram para iniciar 
o planejamento de ações 
conjuntas voltadas à pre-
venção do crime e da vi-
olência em toda a cidade 
e integradas à tecnologia 
da Muralha Digital. 

Além de conheceram 
mais sobre o sistema de 
inteligência artificial – in-
clusive com visita técnica 
ao setor de monitoramen-

to –, os participantes dis-
cutiram sobre os convê-
nios com órgãos estaduais 
e federais que auxiliarão 
as forças policiais. Den-
tre eles está o Detecta da 
Secretaria de Segurança 
Pública do Estado de São 
Paulo cuja assinatura 
ocorreu em abril.  Maior 
big data de informações 
policiais da América Lati-

na e um dos maiores do 
mundo, o sistema integra 
bancos de dados das polí-
cias e imagens de câmeras 
de diversos órgãos que 
podem ser acessados por 
todas as unidades polici-
ais do Estado. Entre esses 
bancos de dados estão o 
Registro Digital de Ocor-
rência (RDO), Instituto 
de Identificação (IIRGD), 

Sistema Operacional da 
PM (SIOPM – 190) e 
Sistema de Fotos Crim-
inais (Fotocrim), além 
de dados de veículos e 
da Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH) do 
Detran.

Outro assunto abor-
dado no encontro foi o 
fortalecimento do contato 
direto entre as forças de 

segurança com comerci-
antes e administradores 
de grupos de bairro. E 
para essa proposta foi 
definida uma reunião na 
Associação Comercial e 
Empresarial no dia 16 
de novembro às 14h30. 
Os interessados devem 
confirmar presença di-
retamente na Associação 
pelo telefone 3913.9444.

De Pedreira

A brucelose é uma enfer-
midade infectocontagiosa, 
causada por bactérias do 
gênero Brucella, que acom-
ete diversas espécies de 
animais e os humanos. 
Em bovinos e bubalinos, 
é causada principalmente 
pela espécie Brucella abor-
tus, e normalmente é as-
sociada ao abortamento, 
que ocorre geralmente no 
último terço da gestação. 
Além disso, nascimento de 
bezerros fracos, retenção 
de placenta, corrimento 

vaginal, inflamação das 
articulações e inflamação 
dos testículos também são 
sinais clínicos apresenta-
dos.

A doença pode acom-
eter seres humanos, que 
se infectam através do 
contato direto com animais 
doentes e suas secreções, 
acidentes no manuseio da 
vacina, manipulação de 
carcaça e pelo consumo 
de produtos de origem 
animal, como leite não 
pasteurizado e produtos 
lácteos (queijo, iogurte, en-
tre outros). Em humanos, 

a apresentação clínica é 
bem diversificada, sendo 
normalmente caracteri-
zada por febre contínua, 
intermitente ou irregular, 
de duração incerta.

A brucelose bovídea 
está amplamente distribuí-
da no mundo, mas con-
centra-se especialmente 
nos países em desenvolvi-
mento. Ocorre de forma 
enzoótica no Brasil. Con-
forme inquérito realizado 
em 2011, no Estado de 
São Paulo, foi estimada 
prevalência de 2,4% de 
animais com brucelose, 

sendo que 10,2% das pro-
priedades amostradas 
possuíam ao menos um 
animal com diagnóstico 
positivo.

A Coordenadoria de 
Defesa Agropecuária 
(CDA) é um órgão da Ad-
ministração Pública direta 
do Governo do Estado de 
São Paulo, vinculada à 
Secretaria de Agricultu-
ra e Abastecimento. Tem 
como missão garantir a 
sustentabilidade sanitária 
do agronegócio paulista, 
através de ações de vigilân-
cia fitozoossanitária que 

promovam a proteção do 
solo agrícola, a inocuidade 
dos alimentos e a saúde 
única (de pessoas, animais 
e do meio ambiente).

O Programa Estadual 
de Controle e Erradicação 
da Brucelose e Tubercu-
lose Animal (PECEBT) foi 
aprovado pela Resolução 
SAA n° 2, de 13/01/2020. 
Entre as estratégias de 
atuação, está a vacinação 
obrigatória contra a bru-
celose de todas as fêmeas 
das espécies bovina e bub-
alina, na faixa etária de 
três a oito meses, que deve 

ser executada por médi-
co veterinário cadastrado 
pela CDA. A vacinação é 
uma ferramenta de grande 
eficiência, que auxilia na 
prevenção da doença, 
protegendo os rebanhos 
paulistas e as pessoas que 
tenham contato com os 
animais e com os produtos 
de origem animal.

Informações também 
podem ser obtidas na Casa 
de Agricultura de Pedreira, 
com sede na Rua João 
Caldas, nº 21, Santa Clara, 
ou pelo telefone: (19) 3893-
1281.

Multinacional escolhe Jaguariúna e 
prevê investir R$ 22 milhões na cidade 

De Jaguariúna

A  m u l t i n a c i o n a l 
norte-americana Bray, líder 
mundial na fabricação de 
válvulas industriais, iniciou 
operação em Jaguariúna 
e planeja ampliar os in-
vestimentos e a criação de 

empregos na cidade.
Segundo o gerente in-

dustrial da empresa, Israel 
Valério de Andrade, a plan-
ta em Jaguariúna deverá 
gerar até 30 novas vagas 
de trabalho, com investi-
mentos de R$ 22 milhões. 
A empresa está instalada 

no condomínio industrial 
Sudeste, localizado na Rua 
Vicenzo Grangheli, no bair-
ro Nassif.

“É mais um empreen-
dimento que escolhe Jag-
uariúna para produzir e 
gerar empregos. A geração 
de emprego qualificado em 

Jaguariúna é uma de nossas 
prioridades e estamos feliz-
es pela vinda de mais esta 
empresa”, disse o prefeito 
Gustavo Reis, que visitou 
a sede da Bray, ao lado do 
secretário de Desenvolvi-
mento Econômico e Social 
de Jaguariúna, Josino Silva.
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Feira do São Dimas recebe Sebrae Móvel em dezembro
De Amparo

A Feira do São Di-
mas receberá nos dias 
7 e 14 de dezembro o 
Sebrae Móvel. A van, 
que funciona como um 
escritório sobre rodas, 
estará aberta das 13h 
às 20h para receber 
empreendedores  da 

região que queiram re-
alizar uma consultoria 
para o seu negócio. O 
serviço é gratuito e não 
é necessária inscrição 
prévia.

O Sebrae Móvel fun-
ciona em uma van cus-
tomizada, equipada com 
computadores, internet, 
ar- condicionado e car-

tilhas com informações 
e orientação para quem 
já tem ou deseja inve-
stir em um pequeno 
negócio.

Durante os dias em 
que ela estará na Feira 
do São Dimas, todos 
os micros e pequenos 
empreendedores  ou 
pessoas que estejam 

querendo empreender 
poderão fazer a consul-
toria com um profission-
al do Sebrae. Também 
haverá um serviço ex-
clusivo para produtores 
do setor do agronegócio.

É a primeira vez que 
o serviço será descen-
tralizado para atender 
a região.

Prefeitura investe na prevenção e realiza 759 mamografias 
em 1 mês em Artur Nogueira

Receba bem os recenseadores do “Censo 2022” em sua 
residência

Programa Museu vai à Escola atende alunos da 
EJA

Atendimento do protocolo da prefeitura 
será no Poupatempo até 21 de novembro

De Artur Nogueira

Em um mês da Cam-
panha Outubro Rosa - 
iniciativa nacional de 
conscientização e pre-
venção ao câncer de 
mama, a Prefeitura de 
Artur Nogueira, por meio 
da Secretaria de Saúde, 
viabilizou 759 mamogra-
fias. A realização em 
massa do procedimento 
integra mais uma ação 
do Poder Público para 
otimizar, cada vez mais, 
os serviços prestados à 
população.

Do total de exames, 
533 foram realizados na 
carreta “Mulheres do 
Peito”, que esteve insta-

lada na cidade entre os 
dias 11 e 22 de outubro; 
e outros 226 foram feitos 
no Centro de Especial-
idades Médicas (CEM), 
cujos agendamentos po-
dem ser solicitados pelas 
pacientes nos Postos de 
Saúde. De acordo com a 
secretaria, 69 mulheres 
não compareceram ao 
local de exame. 

O prefeito Lucas Sia 
(PSD) frisa que, para 
suprir a demanda, a equi-
pe de Saúde chegou a 
estender o horário de 
funcionamento do CEM 
durante o mês de ou-
tubro. “Foi feita uma 
força-tarefa para atender 
o maior número possível 

de mulheres”, disse. 
A coordenadora da 

Atenção Básica, Soraia 
Cardoso, reforça que 
as pacientes que ainda 
não realizaram o exame 
devem se dirigir até o 
Posto de Saúde Famil-
iar (PSF) da qual fazem 
parte, e solicitar a ma-
mografia. Ele é indicado 
às mulheres com mais 
de 40 anos e que nunca 
realizaram o procedi-
mento, ou aquelas que 
o realizaram há mais de 
dois anos. 

“Seguiremos estim-
ulando nossas usuárias 
da saúde pública a pro-
moverem hábitos de au-
tocuidado e prevenção. 

Checagem e exames de-
vem ser feitos durante 
o ano todo”, enfatizou a 
coordenadora.

IMPORTÂNCIA DA 
MAMOGRAFIA 

Segundo especialis-
tas, a mamografia é um 
exame que identifica mi-
crocalcificações, que são 
pequenos cristais de cál-
cio que se depositam em 
lugares diversos do cor-
po, assimetrias, nódulos 
ou lesões nas mamas, que 
não seriam possíveis de 
identificar com a simples 
palpação.

A secretária de Saúde, 
Ângela Pulz Delgado, 
comenta que o exame 

deveria se tornar uma 
rotina na vida da mulher 
e enfatiza a importância 
dele. “A mamografia é a 
chave para o tratamento 
de câncer de mama ser 

bem-sucedido. Através 
do exame é possível de-
tectar a doença no início, 
prevenindo que o caso 
se agrave e garantindo a 
saúde da paciente”.

De Pedreira

O Censo Demográf-

ico de 2022 está sen-
do realizado em todo 
o Brasil, com a coor-

denação do Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), 
órgão federal vinculado 
ao Ministério da Econo-
mia e responsável por 
organizar a consulta, 
que ocorreu pela última 
vez no país em 2010.

Em Pedreira os re-
censeadores estão nas 
ruas de porta em porta, 
em busca das entrevis-
tas para coleta de dados. 
A Prefeitura de Pedreira 
orienta toda a população 
a receber, com gentileza 

e cordialidade esses fis-
cais, colaborando com 
o serviço deles e com o 
crescimento do Brasil.

A Coordenadora Cen-
sitária Subárea, Mar-
li Gonçalves de Melo 
Castelani, e a Agente 
Censitária Municipal, 
M ai ra  F e rna nd a  d o 
Carmo Silva, destacam 
que os recenseadores 
estão trabalhando uni-
formizados, com boné 
e colete azuis com a 
logomarca do IBGE. 
No colete, há também o 

crachá de identificação, 
contendo a foto e os 
números de matrícula 
e identidade do entrev-
istador. “Para registro 
das informações, os re-
censeadores utilizam 
o Dispositivo Móvel 
de Coleta, semelhante 
a um Smartphone, na 
cor azul. A identidade 
dos entrevistadores do 
IBGE pode ser verifica-
da por meio do site Re-
spondendo ao IBGE ou 
pelo telefone 0800 721 
8181”, destacaram.

Pedreira foi dividida 
em 90 setores, os mora-
dores estão responden-
do ao Questionário Bási-
co com 26 perguntas 
e ao Questionário de 
Amostra que possui 77 
perguntas. “Pedimos 
para que a população 
receba nossos recen-
seadores e participe 
do Censo Demográfico 
2022, que tem grande 
importância para o Mu-
nicípio e para o País”, 
ressalta o Prefeito Fábio 
Polidoro.

De Itapira

Na noite desta quar-
ta-feira, 10, os alunos da 
EJA (Educação de Jov-
ens e Adultos) da EMEB 
“João Simões” partici-
param de uma atividade 
diferenciada através 
do programa Museu 
vai  à Escola,  desen-
volvido pela Secretaria 
Municipal de Cultura 
e Turismo através dos 
museus municipais. A 
aula deu continuidade 

à visita que os alunos 
fizeram aos museus no 
mês de setembro, quan-
do houve abertura dos 
mesmos em período no-
turno para a Primavera 
dos Museus.

O coordenador dos 
museus  José  Carlos 
Simão Cardoso Júnior 
promoveu uma pales-
tra dinâmica com os 
alunos falando sobre os 
animais e suas carac-
terísticas, levou peças 
dos kits pedagógicos e 

desenvolveu atividades 
como dobraduras, mon-
tagem de tangram e 
quebra-cabeça de ossos. 

Durante as expla-
nações, Júnior ainda 
fez relação entre a onça 
parda e a chita (guepar-
do) e trocadilhos entre 
a Chita (chipanzé) do 
Tarzan, a bala Chita e 
o tecido chita. “A ideia 
é que no ano que vem 
iniciemos um projeto 
amplo com atividades 
mensais.  Ainda para 

esse ano estamos plane-
jando algo relacionado 
à taxidermia”, adiantou 
o coordenador dos mu-
seus.

O programa Museu 
Vai à Escola está dis-
ponível para todas as 
instituições educacio-
nais do município. Os 
interessados  devem 
fazer o agendamento 
prévio pelo telefone 
(19) 3843.4317 e infor-
mar o tema de inter-
esse.

De Jaguariúna

O Departamento de 
Protocolo da Prefeitura 
de Jaguariúna informa 
que, no período de 7 a 21 

de novembro, em virtude 
de férias de servidor, os 
protocolos serão gerados 
exclusivamente no aten-
dimento localizado na 
agência do Poupatempo 

Jaguariúna. O horário de 
atendimento é das 9h às 
12h e das 13h às 17h.

Segundo o Depar-
tamento de Protocolo, 
durante esse período o 

atendimento será ex-
clusivo para retirada de 
documentos. O Poupa-
tempo de Jaguariúna 
fica na rua Alfredo En-
gler, 326, no Centro.
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Acender das Luzes acontece no dia 15 de novembro, à 
noite, na Praça do Recanto 

De Mogi Guaçu 

O Natal Encantado 2022 
tem seu primeiro evento no 
próximo dia 15, feriado da 
Proclamação da Repúbli-
ca: o Acender das Luzes, 
novidade da programação 
desse ano.  O Acender das 
Luzes será a partir das 19h, 
na Praça Rui Barbosa, o 
Recanto, com a estreia dos 
enfeites natalinos. O evento 
contará com a Feira de Ar-
tesanato, que atualmente 
acontece no Centro Cul-
tural, com praça de alimen-
tação e atrações artísticas. 
A ação é uma parceria da 
Prefeitura Municipal e da 
Associação Comercial e 
Industrial de Mogi Guaçu 
(Acimg). 

Pelo segundo ano con-
secutivo, o Natal Encantado 
será realizado em parceria 
com a Acimg, responsável 
pela instalação dos en-
feites na região central do 
município e vencedora do 
chamamento público. Este 

ano, o Natal Encantado terá 
nove dias de programação 
artística, sendo o palco 
principal no Parque dos 
Ingás, sempre às sextas, 
sábados e domingos. 

A programação cultural 
foi definida pela Secretaria 
Municipal de Cultura, que 
já elaborou o cronograma 
de apresentações e tem pro-
movido chamamentos pú-
blicos de grupos musicais e 
de dança. “Serão três finais 
de semana de atrações, 
além da tradicional Parada 
de Natal. A gente vai fazer 
um evento voltado para a 
família e que proporcione 
cultura e lazer para todos”, 
comentou o secretário de 
Cultura, André Sastri.  

A tradicional Parada de 
Natal acontecerá no dia 
1º de dezembro, a partir 
das 19h, com a chegada 
do Papai Noel na Praça do 
Recanto com saída na Rua 
Paula Bueno (em frente ao 
SAMAE). Nesta mesma 
data acontece a abertura do 

comércio até às 22h. A Vila 
do Artesão ficará na Praça 
Padre Armani, a partir do 
dia 1º de dezembro, sendo 
realizada todas as quartas 
e quintas-feiras no período 
das 18h às 21h.  

Programação Natal En-
cantado 2022 

15 de novembro 
Acender das luzes 
Praça Rui Barbosa, a 

partir das 19h 

1º de dezembro 
Parada de Natal e chega-

da do Papai Noel 
Praça Rui Barbosa, a 

partir das 19h 

2 de dezembro  
Apresentação de escolas 

de dança 
Palco Parque dos Ingás, 

no período das 19h às 21h 

3 de dezembro 
Cine Jazz (Poços de Cal-

das) 
Palco Parque dos Ingás, 

a partir das 18h 

Atrações Artísticas - 
música 

Palco Parque dos Ingás, 
no período das 19h30 às 
21h30 

4 de dezembro 
Caminhada pelo fim da 

violência contra a mulher 
Parque dos Ingás, a par-

tir das 8h 
Domingo do Samba em 

comemoração ao Dia Na-
cional do Samba 

Palco do Parque dos 
Ingás, no período das 10h 
às 22h 

9 de dezembro 
Apresentação de escolas 

de dança 
Palco Parque dos Ingás, 

no período das 19h às 21h 

10 de dezembro 
Palco Parque dos Ingás, 

a partir das 19h 
Atrações Artísticas - 

música 
Canta Guaçu edição de 

Natal 

Palco Parque dos Ingás, 
a partir das 20h 

11 de dezembro 
Concerto em comemo-

ração ao Dia da Bíblia  
Palco Parque dos Ingás, 

no período das 9h às 11h30 
Domingo do Sertanejo  
Palco Parque dos Ingás, 

no período das 13h às 21h 

16 de dezembro 
Apresentação de escolas 

de dança 

Palco Parque dos Ingás, 
no período das 19h às 21h 

17 de dezembro 
Atrações Artísticas - 

música 
Palco Parque dos Ingás, 

no período das 18h às 21h 

18 de dezembro 
Domingo do Rock- Mogi 

Rock Mob 
Palco Parque dos Ingás, 

no período das 9h às 21h 

Reforma da quadra do ginásio do Camacho está em fase 
final de conclusão 

Parque Ecológico recebe alunos da CIME Chapeuzinho 
Vermelho durante duas semanas para tratar de temas ambientais

Radares e lombadas eletrônicas começam a flagrar motoristas 
infratores a partir do dia 15 de novembro 

De Mogi Guaçu 

Faltam poucos detal-
hes para que a quadra do 
Ginásio de Esportes José 
Luiz de Souza Godoy, o 
Camacho, seja entregue 
para uso de toda a pop-
ulação. O local passa por 
reformas desde setembro 

e nesta sexta-feira, dia 11 
de novembro, o prefeito 
Rodrigo Falsetti visto-
riou as obras ao lado do 
secretário municipal de 
Esporte e Lazer (SEL), 
Raphael Godoy Locatel-
li. Vale lembrar que, re-
centemente, a Prefeitura 
concluiu a reforma da 

quadra poliesportiva do 
ginásio municipal Carlos 
Nelson Bueno, o Furno, 
no Parque Cidade Nova.  

Os serviços são de re-
sponsabilidade da empre-
sa NG7 Construções Ltda 
e o contrato prevê reforma 
da quadra, do telhado e 
das instalações elétricas, 
além de um Sistema de 
Proteção contra Descargas 
Atmosféricas (SPDA). “In-
vestimentos importantes 
que conquistei como ver-
eador junto ao deputado 
Barros Munhoz. Um piso 
moderno e novo, ilumi-
nação de Led, reforma no 
telhado e novas tabelas. 
Dia 22 de novembro ire-
mos inaugurar a quadra 
com as finais da Maratona 
Esportiva Guaçuana na 
modalidade vôlei”, contou 

o chefe do Executivo.  
Além das melhorias 

previstas em contrato, 
equipes da Secretaria Mu-
nicipal de Esporte e Lazer 
já promoveram outros 
serviços, como pintura e 
nova iluminação. “Temos 
feito melhorias nos nossos 
centros esportivos numa 
ação integrada com diver-
sas Secretarias Municipais 
com o objetivo de não só 
melhorar os espaços como 
também manter uma ma-
nutenção desses espaços”, 
reforçou o secretário mu-
nicipal de Esporte e Lazer. 

A empresa NG7 Con-
struções Ltda foi a vence-
dora dos dois processos 
licitatórios. O primeiro 
contempla a reforma do 
piso da quadra. O valor é 
de R$ 248.272,01, sendo 

R$ 260 mil de emenda 
do deputado Barros Mun-
hoz. Os recursos foram 
conquistados pelo pre-
feito quando ele era ver-
eador. O outro contrato, 
no valor de pouco mais 
de R$ 348.896,61, prevê 
a reforma do telhado, 
das instalações elétricas 
e do SPDA. São recursos 
próprios do município.  

“O projeto prevê um 
piso pré-moldado e te-
remos um modelo mais 
moderno, sendo o piso 
modelar indoor. O telha-
do ganhará uma manta 
e sofrerá reparos em sua 
estrutura e não teremos 
mais vazamentos aqui 
dentro”, disse o secretário 
municipal de Esporte e 
Lazer.  

Outras melhorias  

A Prefeitura também 
irá iniciar a reforma dos 
vestiários e do túnel do 
estádio municipal Alexan-
dre Augusto Camacho. O 
projeto incluiu a reforma 
dos vestiários dos joga-
dores e dos árbitros e ain-
da das salas de antidoping 
e depósito. Neste setor 
serão colocados novos 
materiais, como alvenar-
ia, piso, revestimento de 
parede, forro de PVC no 
teto, além de novas portas 
e janelas. 

Na parte da reforma do 
túnel com extensão de 33 
metros lineares será feita 
a regularização do piso, 
pintura das paredes, co-
bertura do teto com chapa 
de policarbonato e toda a 
reestruturação hidráulica 
e elétrica.

De Amparo

Nos dias 3,4, 8,9 e 
10, novembro, o Parque 
Ecológico recebeu a visita 
de 140 alunos da escola 
CIME Chapeuzinho Ver-
melho para participarem 
de aulas temáticas que 
trataram de temas ambi-
entais. Os temas aborda-
dos foram: importância 
da fauna silvestre; uso 
racional da água; sensi-

bilização e mobilização 
para a coleta seletiva; e 
salvaguarda da biodiver-
sidade. As tratativas entre 
o Parque Ecológico e a 
escola CIME Chapeuzinho 
Vermelho fazem parte de 
uma ação da Secretaria 
Municipal de Meio Am-
biente - SMMA para pro-
mover a conscientização 
ambiental para crianças 
e desenvolver projetos 
que estejam alinhados 

com tarefas do Programa 
Município VerdeAzul, que 
norteia ações da adminis-
tração pública para a pro-
moção do meio ambiente.

Os alunos puderam 
aproveitar a estrutura do 
Parque Ecológico para 
vivenciar uma verdadei-
ra imersão na natureza. 
Com isso, muitos itens 
que foram abordados em 
sala de aula puderam ser 
reforçados durante as 

visitas. Inclusive, turmas 
que ficaram com o tema 
do uso racional da água 
desenharam em cartazes 
que ficaram expostos no 
Centro de Educação Am-
biental do Parque Ecológi-
co.

A atual administração, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Meio Am-
biente, está voltada para o 
desenvolvimento da con-
scientização ambiental 

e acredita que promover 
os temas ambientais para 
crianças é uma das formas 
eficazes para garantir que 
as próximas gerações se 
preocupem com o meio 
ambiente. Além disso, a 
SMMA planeja realizar 
mais tratativas com outras 
escolas para que possam 
aproveitar a estrutura do 
Parque Ecológico, que 
possui um Centro de Ed-
ucação Ambiental na ci-

dade de Amparo.
“Estamos sempre à dis-

posição para grupos de 
alunos. A Secretaria Mu-
nicipal de Meio Ambiente 
tem por objetivo promov-
er a Educação Ambien-
tal, seja com as ações de 
coleta seletiva, palestras, 
e visitas técnicas”, expli-
cou o secretário de Meio 
Ambiente e vice-prefeito, 
Gilberto Moreira Piassa 
Filho.

De Mogi Guaçu 

Encerrada a fase de 
testes, os motoristas que 
desrespeitarem os limites 
de velocidade das vias 
ou o avanço semafórico 
serão multados após o dia 
15 de novembro. No total, 
são 20 equipamentos que 
passam a monitorar as 
principais vias da cidade, 

principalmente as que 
apresentam índices de 
acidentes.  

O monitoramento tem 
por objetivo garantir a 
segurança dos motoris-
tas e pedestres, além de 
conter a velocidade dos 
condutores. “O objetivo 
da fiscalização eletrôni-
ca não é multar, mas, 
sim, promover a segu-

rança viária, prevenindo 
a ocorrência de acidente 
e salvando vidas”, comen-
tou o vice-prefeito Major 
Marcos Tuckumantel. 
“Já comunicando pre-
viamente o início da op-
eração para que sejamos 
transparentes sobre o 
funcionamento”. 

O contrato com a 
empresa prevê locação, 

instalação, operação e 
manutenção de equipa-
mento fixo de controle de 
velocidade, de controle 
de restrição veicular, de 
equipamento fixo com 
registrador de velocid-
ade, avanço semafórico 
e parada sobre a faixa, 
além do sistema integra-
do para gerenciamento de 
imagens e processamento 

das informações geradas.  
A Secretaria Munici-

pal Obras e Mobilidade 
(SOM) acompanhou toda 
a fase de instalação e de 
testes dos novos equi-
pamentos. Toda a sinal-
ização informando o mo-
torista sobre o monitora-
mento eletrônico também 
já foi concluída.  

Além dos tradiciona-

is radares, a lombada 
eletrônica (radar de fiscal-
ização com display) tam-
bém foi instalada em vias 
da cidade. O equipamento 
possui duas torres com 
um marcador eletrônico, 
que mostra a velocidade 
do veículo quando ele 
passa pela via. Antes dela, 
há ainda avisos por meio 
da sinalização de trânsito. 
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Vila da Copa terá transmissão ao 
vivo dos jogos do torneio

De Itapira

A partir do dia 20 de 
novembro, o Parque Juca 
Mulato irá abrigar a Vila 
da Copa “Capitão Belli-
ni”. A estrutura contará 
com arquibancada, dec-
oração temática, telão 

e praça de alimentação 
para transmissão ao vivo 
dos jogos do torneio.

O evento presta hom-
enagem ao zagueiro e 
capitão da Seleção Bra-
sileira de 1958, o ita-
pirense Hideraldo Luiz 
Bellini, que foi quem cri-

ou e imortalizou o gesto 
de levantar a taça Jules 
Rimet acima da cabeça 
para celebrar a conquista 
do título.

Com objetivo de reunir 
as famílias e promover 
o espírito de torcida e 
confraternização, o local 

funcionará em todos os 
dias de jogos, com trans-
missão sempre a partir 
das 10h00. Nos dias da 
abertura, de jogos do 
Brasil e da final haverá 
programações específi-
cas que serão divulgadas 
oportunamente.

Quadradinhos de Amor produz árvore de Natal em crochê 
e tricô de 7 metros em Serra Negra

Prefeitura encerrará ano letivo de 2022 com plantio 
de mudas em Artur Nogueira

1.400 livros são distribuídos gratuitamente por 
meio de projeto patrocinado pela Renovias

Da Redação

Uma árvore de Na-
tal confeccionada total-
mente em crochê e tricô 
de aproximadamente 7 
metros de altura é uma 
das principais atrações 
da decoração especial 
para as festas de fim de 
ano em Serra Negra, 
estância do Circuito das 
Águas Paulista. O tra-
balho leva a assinatura 
das voluntárias do grupo 
filantrópico Quadradin-
hos de Amor, sede de 
Serra Negra, com apoio 
do Fundo Social de Soli-
dariedade.

O enfeite,  que em 
2022 terá o tema “Por 
onde for, espalhe amor”, 
poderá ser contempla-
do e fotografado pelo 
público a partir da noi-

te de 11 de novembro, 
sexta-feira, data con-
firmada para a inaugu-
ração da decoração nata-
lina na cidade. A árvore 
fica na praça Barão do 
Rio Branco, conhecida 
como Praça do Fórum, 
no centro de Serra Ne-
gra. A previsão é que 
permaneça no espaço 
até o início de janeiro 
de 2023.

A estrutura da árvore é 
formada por ao menos 3 
mil quadradinhos feitos 
manualmente um a um 
pelas 115 crocheteiras e 
tricoteiras voluntárias, 
que utilizaram 69 mil 
metros de fio para con-
cluir o item natalino.

“Trabalhamos des-
de agosto com muito 
carinho na confecção 
dos 3 mil quadradinhos. 

Posso adiantar que a 
árvore ganhou muito 
mais corações que mon-
tamos no Natal passa-
do”, comenta Mônica 
Conti Lopes, uma das 
coordenadoras do grupo 
Quadradinhos de Amor 
Serra Negra.

Mônica diz que o tra-
balho é feito com muita 
energia e vibração pelas 
voluntárias. “É um grupo 
que cresce a cada dia e 
confeccionar a árvore 
nos traz uma motivação 
extra e ainda mais união 
entre todas nós. Além, 
é claro, da alegria extra 
de poder colaborar com 
a decoração oficial da 
cidade”, exalta.

Depois de a árvore ser 
desmontada, em janeiro, 
as peças serão lavadas e 
transformadas em man-

tas, que serão distribuí-
das para famílias neces-
sitadas de Serra Negra. 
A ação está prevista para 
ocorrer antes da che-
gada do Inverno 2023. 
De acordo com Mônica 
Lopes, esta é o principal 
objetivo final do projeto.

BAZAR BENEFICEN-
TE DE NATAL

Ainda em novembro, 
o grupo Quadradinhos 
de Amor de Serra Negra 
promove duas edições 
do Bazar Beneficente, 
que tem como meta ar-
recadar fundos para a 
compra de novelos de 
lãs para futuros projetos.

A primeira edição 
ocorre nos dias 12 e 13 
de novembro, sábado 
e domingo, na praça 
Barão de Rio Branco, a 

mesma onde fica a ár-
vore de Natal feita em 
tricô e crochê. Depois, 
nos dias seguintes, 14 e 
15 de novembro, segun-
da-feira e terça-feira, 
feriado da Proclamação 
da República, o bazar 
acontece na praça Pre-
feito João Zelante, no 
centro. O horário de fun-
cionamento é das 9h às 
19h, todos os dias.

Quem visitar o ba-
zar vai encontrar peças 
em crochê, tricô, teci-
do, madeira e papel. 
São oferecidas a preços 
acessíveis ótimas opções 
de presentes para a 
família e amigos, além 
de acessórios decorati-
vos para o Natal.

Q u a d r a d i n h o s  d e 

Amor – Natal em Serra 
Negra

Inauguração da Ár-
vore de Natal feita em 
crochê e tricô

Local: Praça Barão de 
Rio Branco, 71, centro, 
Serra Negra-SP

Quando: A partir de 11 
de novembro, sexta-feira

Entrada: Gratuita

Q u a d r a d i n h o s  d e 
Amor – Bazar Benefi-
cente de Natal

2ª EDIÇÃO
Local: Praça Prefeito 

João Zelante, s/n, cen-
tro, Serra Negra-SP

Quando: 14 e 15 de 
novembro, segunda-fei-
ra e terça-feira, feria-
do da Proclamação da 
República

Horário: 9h às 19h
Entrada: Gratuita

De Artur Nogueira

A Prefeitura de Ar-
tur Nogueira, por meio 
das secretarias de Meio 
Ambiente e Educação, 

promoverá, pelo segundo 
ano consecutivo, o plantio 
de mudas de árvores para 
encerrar o ano letivo nas 
escolas municipais. O 
evento acontecerá dia 22 

de novembro (terça-fei-
ra), às 9h, e contará com a 
presença de estudantes e 
professores dos 5ºs anos, 
pais e/ou responsáveis, 
além de autoridades mu-
nicipais.

Cada uma das escolas 
de Ensino Fundamental 
(EMEFs) fará o plantio 
de muda de árvore - cuja 
espécie será definida pela 
secretaria de Meio Am-
biente, após avaliação 
técnica. As mudas serão 
plantadas na Praça Ida 
Sia, localizada entre as 
ruas Professor Edmo 
Wilson Cardoso e Nair 
Fontana, com a Avenida 
Belizário Neves, próximo 
ao Cemitério Municipal.

A secretária de Meio 
Ambiente Tamiris Artuzi 

destaca que o projeto 
almeja suscitar nos estu-
dantes a conscientização e 
defesa do meio ambiente. 
“Ao ter o contato direto 
com a terra, as crianças 
se verão olhando para o 
futuro, para a árvore que 
vai crescer e dar frutos. 
Precisamos multiplicar 
para todos a importância 
de plantar e preservar as 
nossas árvores, pois, são 
elas que mantêm a quali-
dade do ar e do clima, nos 
proporciona flores, frutas, 
sombra e ainda enfeita 
nossa cidade”, destacou. 

PROJETO DE LEI
A ação ainda vai ao 

encontro do Projeto de 
Lei nº 3.462, de autoria 
do vereador Professor 

Adalberto (PSD), que 
prevê que estudantes da 
rede municipal sejam 
incentivados e orienta-
dos para que, de forma 
espontânea, plantem uma 
árvore no decorrer do ano 
de conclusão do ensino 
fundamental.

EDUCAÇÃO AMBI-
ENTAL

A secretária de Edu-
cação, Débora Sacilot-
to, comemora o sucesso 
da iniciativa. “Educação 
ambiental vai além de 
ensinar que não se deve 
jogar lixo no chão. É cul-
tivar o amor das crianças 
pelo meio ambiente, de 
modo que elas queiram 
preservar e cuidar de 
cada pedacinho verde que 

tiverem contato. É um 
projeto que com certeza 
queremos repetir ano a 
ano”, frisou.  

Para a realização da 
ação ambiental, a secre-
taria de Educação, através 
da Coordenadoria de En-
sino Fundamental, tem 
desenvolvido todo o apoio 
pedagógico necessário 
para a divulgação e a 
conscientização da im-
portância do projeto aos 
estudantes. ?

“Meio ambiente é um 
tema previsto na Base Na-
cional Comum Curricular 
(BNCC). Portanto é im-
prescindível desenvolver-
mos ações pedagógicas 
que oportunizem vivên-
cias às crianças”, comple-
mentou Débora.

Da Redação

A Cepar Cultural, com 
o patrocínio da Renovias, 
leva a Coleção Turminha 
Brava para alunos e in-
stituições públicas dos 
municípios de atuação 
da concessionária em 
São Paulo. A Coleção 
Turminha Brava é um 
projeto aprovado pela 
Secretaria Especial da 
Cultura e viabilizado pela 
Lei de Incentivo à Cultu-
ra. A coleção é composta 
por 8 livros infantis com 
histórias protagoniza-
das por alguns mitos do 
folclore brasileiro: Mula 
sem Cabeça, Curupira, 

Iara, Boitatá, Boto, Lob-
isomem, Caipora e Saci.

As aventuras pos-
suem temáticas atuais 
com mensagens ligadas 
ao Meio Ambiente e à 
necessidade de preser-
vação da natureza, além 
de conhecimentos de 
história e geografia e a 
valorização da cultura. 
Serão 1.400 exemplares 
da coleção distribuídos 
pelos municípios, gra-
tuitamente.

Além de valorizar 
o folclore brasileiro e 
o Meio Ambiente por 
meio de textos literários 
e histórias divertidas, o 
projeto busca dar con-

tinuidade à transmissão 
de cultura e saberes pop-
ulares que são passados 
de geração a geração 
através de uma lingua-
gem lúdica, contribuindo 
assim para sua preser-
vação.

Para  es te  ano  de 
2022, está prevista a 
distribuição gratuita de 
1.400 livros em esco-
las de Casa Branca, Ito-
bi, Mogi Guaçu, Santo 
Antônio de Pinhal, San-
to Antônio de Posse e 
Vargem Grande do Sul. 
Em Mogi Mirim e em 
São José do Rio Pardo, 
além da distribuição dos 
livros haverá também 

uma apresentação teatral 
narrada e vivenciada por 
Nina, uma garotinha 
esperta e corajosa, que 
mora numa linda floresta 
junto com sua família. A 
peça teatral idealizada e 
interpretada por Karol 
Piacentini é repleta de 
aventuras, resgata a cul-
tura popular brasileira, 
personagens do folclore 
e ainda conta com perso-
nagens em bonecos para 
garantir a animação dos 
espectadores.

SERVIÇO:
Mogi Mirim
Dia:  Quarta- fe ira 

(16/11/2022)

Horário: Apresen-
tação às 9h e às 14h

Local: Ponto de Cultu-

ra Eliza Semeghini (Rua 
Conde Alvares Penteado, 
500, Mirante)


		2022-11-14T16:44:11-0300
	R C VICENZOTTI E CIA LTDA:10530067000191


		2022-11-14T16:44:29-0300
	R C VICENZOTTI E CIA LTDA:10530067000191


		2022-11-14T16:44:38-0300
	R C VICENZOTTI E CIA LTDA:10530067000191


		2022-11-14T16:44:52-0300
	R C VICENZOTTI E CIA LTDA:10530067000191


		2022-11-14T16:45:02-0300
	R C VICENZOTTI E CIA LTDA:10530067000191


		2022-11-14T16:45:18-0300
	R C VICENZOTTI E CIA LTDA:10530067000191


		2022-11-14T16:45:28-0300
	R C VICENZOTTI E CIA LTDA:10530067000191


		2022-11-14T16:45:38-0300
	R C VICENZOTTI E CIA LTDA:10530067000191




